

LA PRENSA

El Diario de la Tarde mas antiguo de Informacion y de Cultura

Director: CARLOS JINESTA.

-- 7a. Av. Este. No. 344 --

Gerente: Juan Luis Vargas

ANO V

SAN JOSE, COSTA RICA, VIERNES 7 DE MARZO DE 1924

NUMERO 1318

DEL MOMENTO CRITICO

EL PUEBLO ESTA DESCONTENTO CON LA ACTITUD PASIVA DEL GOBIERNO

- - - El hambre en Orotina y San Mateo - - -

El Gobernador de Guanacaste no piensa sino en crear situaciones indefinibles | Los diputados se reunirán en el Edificio Metálico

1.500.000 colones será el empréstito de la Cooperativa Obrera

Principiamos hoy a dar nuestros datos informativos, manifestando que aún no ha pasado el peligro, que los habitantes no deben cometer imprudencias, pues en varias ocasiones, por errores cometidos por las familias, han perecido muchas de ellas. Se sabe que de un momento a otro puede ser sorprendida la República por otro fuerte movimiento terráqueo, y por lo tanto, hacen bien las gentes en vivir por el momento en tiendas de campaña, en ranchos y tembloreras.

Por los barrios pobres

Hicimos una breve visita de inspección por los alrededores de la ciudad, en donde habitan por lo general las familias pobres. Demás decir que en los extremos de la capital, las construcciones son de ladrillo y de adobes. Casi todas las casas están congrietas las tejashan resbalado y caído despezándose. Las gentes se han visto obligadas a instalarse provisionalmente, en los potreros cercanos; y aún en las propias calles.

Don José Avalos

Estuvo en nestras oficinas el estimable trabajador don José Avalos, y nos dijo; mi familia habita una casa de adobes que queda en uno de los flancos de la Cuesta de Moras. Cuando fuimos sorprendidos por la primer conmoción, estábamos sin luz, pues no había corriente eléctrica. De todas las paredes y del techo mismo caían terrones y tablas. En el primer momento quise abrir las puertas pero los picaportes no cedían; tuve necesidad de abrir con fuertes golpes una ventana y romper los vidrios, para sacar a mis hijitos que estaban medio asfixiados. Todos sin ropas pasamos el resto de la noche al aire libre, dándole gracias a Dios de encontrarnos en un patiecito en donde había poco peligro.

Brota un manantial en San Francisco de Heredia

En la vecindad de San Francisco de Heredia en la madrugada del martes brotó un manantial. Esto asustó mucho al principio, al vecindario, pero luego se tranquilizó. Don Joaquín Vargas y el telegrafista están heridos.

Señora herida

Doña María de Calderón, esposa del caballero el doctor Calderón sufrió golpes de alguna consideración. Esta mañana su estado de salud era muy satisfactorio, por lo que nos alegramos mucho.

Los teatros e iglesias serán rigurosamente inspeccionados?

Les dan con comodidad de plazo, lotes para edificar

El Fiscal de la Cooperativa Constructora de Casas Baratas, don Miguel Angel Herrera, tiene en comisión la venta de varios lotes para edificar, los cuales serán concedidos a los miembros de dicha Institución obrera en condiciones ventajosas de pago.

Ahora que se presenta la ocasión de poder construir,

una vez que el Congreso autorize el empréstito que el Ejecutivo ha de solicitar por mediación del Municipio a favor de la Cooperativa Constructora, para que ésta edifique sus mil casas, es una oportunidad para que los trabajadores que forman esa sociedad consigan con el señor Herrera los lotes en venta.

Tiembla...

Durante los temblores del 4 de marzo.

Sacude la tierra su eterna pereza

Vacilan los hombres con un miedo atroz,

Los monstruos que ha dado la naturaleza

Cobardes exhiben su enorme flaqueza

Temiendo que llega la Ira de Dios...

Buscan al abrigo de tibios regazos

Un plácido mimo de confortación,

Sienten que en el pecho suenan los pedazos

De algo que se ha roto en caprichosos trazos.

Son gritos de alarma que dá el corazón...

¿A qué hado le teme si Dios no castiga?

¿Por qué los asalta ese miedo cervical?

Son ellos que saben que si algo mitiga

Su negra conciencia es cuando ella se diga:

¿Por qué habré causado, Dios mío, tanto mal...

Son ellos que saben que si algún tormento

Hay en esta vida que es hecha de amor,

Es cuando se lleva en el pensamiento

El peso que abrumba del remordimiento

De haber sido causa de tanto dolor...

Sacude la tierra su eterna pereza

Vacilan los hombres con un miedo atroz,

Los monstruos que ha dado la naturaleza

Cobardes exhiben su enorme flaqueza

Temiendo que llega la Ira de Dios...

J. C. SOTILLO PICORNELL

San José, C. R., marzo de 1924.

Amenazaron incendiar la estación del F. al Pacífico en Puntarenas

La situación en Liberia

Liberia, 5 de marzo.—A LA PRENSA

Gobernador vetó acta municipal donde se acordaban ciertos gastos; comisionó Gobernador extendiera giros, los cuales pagó Tesorero. Con esto hay situación indefinible. Correo dará detalles.—ELÍAS OBANDO

Los teatros deben ser rigurosamente inspeccionados y así los templos

A raíz de tan fuertes convulsiones sísmicas, que ha falseado sin excepción casi, los cimientos de la ciudad, es indispensable guardar precaución cada uno, por su cuenta, en la casa que habita. Pero en los teatros o sitios de espectáculos públicos deben ser minuciosa e inexorablemente inspeccionados, pues por ser de índole puramente lucrativa sus empresarios no se apuraran mucho por hacerles una reparación en que los concurrentes tengan la satisfacción de alguna seguridad. Esto lo harán únicamente cuando la orden les llegue revestida de autoridad; no nos referimos a todos sin excepción, no; habrá algunos que talvez conciban la responsabilidad tan grande que sobre ellos pesa si no hicieran las reparaciones tal y como el daño de sus edificios lo exigieren.

Hacemos estas, a manera de observaciones, porque a nuestras oficinas han llegado personas mercedoras de respeto y crédito, a manifestarnos que en un teatro recién construido en esta ciudad y muy elegante por cierto, se están reparando las grietas que en sus paredes ocasionaron los temblores recientes, de una manera ineficaz, es decir, cubriéndolas con cemento y nada mas, dejando el peligro oculto, lo que es mas lamentable.

Esta inspección de que hablábamos al principio, debe hacerse también en los templos, lugar que en estos momentos la afluencia de católicos se multiplica, creyendo tal vez que por ser un acto de fe el que en ese momento ejercen, no correrán peligro.

Rogaciones

En el Parque Central, se han estado haciendo algunos ejercicios religiosos, pidiendo clemencia al Poderoso.

El señor Arzobispo ha estado oficiando estas rogaciones

Heridos en Sarapiquí

Gentes llegadas de Sarapiquí, vienen muy

(Pasa a la segunda)

EL PUEBLO ASALTA EN OROTINA LOS ESTABLECIMIENTOS

alarmadas. En este lugar, cayeron casas, tapias, cercas, etc. Hay varios heridos, pero no de cuidado. El Maestro de la escuela de Vara Blanca, da informes nada agradables.

Derrumbes en la Roca de Carballo

Conversamos con algunos caballeros que llegaron hoy de Puntarenas y nos dijeron:

El viaje lo hicimos así: en tren hasta Esparta, de Esparta a caballo hasta San Mateo, luego a Río Grande y desde este lugar en tren a la capital. Dicen que en Puntarenas se sintieron bastante fuertes los temblores. Hay muchas viviendas dañadas. Las pérdidas son considerables. Con respecto a la Roca de Carballo, manifiestan que los derrumbes son considerables. Grandes moles de piedra se desprendieron y cayeron encima de la línea.

Don Francisco da Agostino

Con motivo de los temblores, el establecimiento La Competencia, de don Francisco da Agostino, sufrió considerables daños.

El señor da Agostino, ha tenido pérdidas por tres mil o cuatro mil colones.

Todos los licores finos, inclusive champaña, se derramaron por el suelo. Ha sido ello un desastre completo.

La ley de abastos

La policía de la capital ha recibido instrucciones para hacer respetar y cumplir la Ley de Abastos, pues siempre hay gentes que pretenden aprovecharse de estas situaciones para lucrar a cambio de la necesidad y el dolor ajenos.

Los comerciantes de artículos de primera necesidad, serán estrictamente vigilados.

De Alajuela

Hemos recibido de nuestro activo corresponsal de Alajuela, una lista de las casas más dañadas de Alajuela. Ellas son las de don Alberto Vargas, Alberto Brenes, Próspero Lizano, José María delgado, Rafael Alfaro, Ana Q. de Padilla, Rómulo Ruiz y otros.

Golpeados están don Juan Murillo, don Próspero Lizano y don Fulgencio Campos.

La Iglesia de la Soledad, abierta al público

No obstante nuestra nota de ayer, rogando se cierran las Iglesias para evitar una desgracia, ya que un nuevo terremoto puede sorprender a los costarricenses, no obstante, esto, decimos, esta mañana estaban abiertas las puertas de la Iglesia de la Soledad, y dentro había muchos feligreses.

Les ponen rótulos en las casas inhabitables

La Municipalidad, dispuso, como saben nuestros lectores, colocar rótulos que dicen: "Casa inhabitable" o bien "Peligro", en aquellas viviendas que amenazan ruina. Pues bien: Algunos dueños de esas casas han optado por romper esos avisos. Como se ve, no se respeta ninguna disposición. Creemos que los empleados municipales que ponen esos rótulos deben apuntar el número y dueño de la casa, para multar o castigar a los dueños que rompen esos avisos para fines que nadie ignora.

Solicitud a la Municipalidad

La Cooperativa Constructora Obrera, que es la única que en estos momentos puede salvar la situación, se dirigirá a la Municipalidad haciendo una exitativa para que esa Corporación formule un proyecto de ley para que se done a la Sociedad unos lotes municipales donde se puedan construir casas de madera.

Asimismo la Cooperativa dará las gracias a la Municipalidad por su actitud asumida el miércoles.

Esa iniciativa de la Cooperativa debe dársele todo el apoyo necesario, pues se trata de un asunto de suma importancia al que todos deben poner su empeño para solucionarlo cuanto antes.

Como la Municipalidad no puede disponer por sí sola de esos terrenos, envlará el proyecto respectivo a la consideración del Congreso para su aprobación.

Traslado de OFICINAS

Las Oficinas de Luz y Tranvía se han trasladado a los altos de la casa de los señores Mirighe, frente a la PLAZA DE LA ARTILLERIA

El Empréstimo de la Cooperativa se calcula en 1.500.000 colones

Ya hemos informado acerca de los planes que existen para que la Sociedad Cooperativa Constructora, apadrinada por la Municipalidad, haga un empréstito debidamente autorizado por el Congreso, para adelantar la construcción de las casas.

Sobre este asunto, de trascendental importancia, estuvimos cambiando impresiones con uno de los miembros de la Sociedad Cooperativa Constructora de Casas para Obreros.

Haciendo cálculos, a base del resto de casas que faltan por construir, 946, el empréstito tendría que ser de ₡ 1.419.000.00 pero bien podría hacerse por una cifra redonda de ₡ 1.500.000,00

Con esa suma, la Cooperativa puede construir todas las casas, más otras. Sin embargo puede contrarse, por el momento, un empréstito de ₡ 500.000,00 para poder construir casas en número reducido. Y, como los accionistas, una vez en posesión de las casas, tienen que pagar 13 colones mensuales, bien pronto se saldría de esa deuda, y la Cooperativa puede después continuar la construcción con mayores facilidades. Este asunto será conocido en la asamblea que la Cooperativa celebrará hoy a las siete de la noche.

Los Diputados en el Edificio Metálico

Con motivo de los temblores y de haber quedado el Palacio Nacional con serios desperfectos, los señores diputados acordaron reunirse, para celebrar sesiones, en el salón de actos públicos del Edificio Metálico.

Ese edificio, todo de hierro presenta inmejorables condiciones de seguridad.

Saló hoy una brigada de la Cruz Roja

Para Orotina, sale hoy una brigada de la Cruz Roja, integrada por los señores don Alfredo Rojas, Rafael Muñoz, Hector Freer, José R. Alcázar y José Luis Sáenz Moya. Irá también el doctor Barberena.

Hay hambre en San Mateo y Orotina

Anoche conversamos con algunas personas que llegaron ayer de Orotina y San Mateo y nos dijeron que en la actualidad hay hambre en Orotina y San Mateo, por la completa escasez de víveres. La Cruz Roja, enterada de tal situación, enviará hoy un carro con toda clase de víveres.

El pueblo descontento con la actitud pasiva del Gobierno

En corrillos y reuniones, las gentes se muestran sumamente disgustadas por la actitud pasiva del actual Gobierno, en esta situación verdaderamente crítica para el país. Y en realidad, lo único que ha hecho al presente esta administración es darle de alta a los empleados del Correo. ¿Por qué el Gobierno no toma medidas radicales e importantes que alivien un tanto la situación? Ignora acaso de miles de familias duermen a la intemperie y que no tienen que comer? Ignora que a esta hora los revendedores han aumentado escandalosamente el precio de los artículos de primera necesidad? Si recordamos la actividad y la acción edificante del Gobierno del Licenciado Jiménez, en iguales circunstancias, tienen razón suficiente y justa los costarricenses en censurar la actitud despectiva del Gobierno de los Acosta, en horas de aflicción para la patria.

Reunion de la Municipalidad y vecinos del Canton Central de Cartago en Cabildo Abierto

DEL CORRESPONSAL

Ayer a las 20 hs. se reunieron en el Salón del "Clase Cartago", en Cabildo Abierto los miembros de la Municipalidad del Canton Central de esta provincia y cerca de doscientos ciudadanos, para tratar sobre la manera de socorrer a las familias de las demás partes de la República, que con motivo de los terremotos han quedado en la miseria.

El señor Presidente de la Municipalidad abrió la sesión y concedió el uso de la palabra al señor Secretario de la Gobernación don Rogelio Granados, quien en pocas palabras explicó el motivo de la convocatoria.

Luego habló el señor don Francisco Gómez Allzaga y se expresó en términos bastante elocuentes. Dijo que los cartagineses tenemos una gran deuda de gratitud para con todas las provincias de la República, porque cuando en 1910 la ciudad de Cartago, quedó totalmente destruida y los habitantes quedamos sumidos en la desesperación y la miseria, de todas partes de nuestro país y sin haberlo solicitado, por un arranque de espontaneidad, recibimos todo lo necesario para mitigar, el hambre y

construir alojamientos. Además hizo moción para que la Municipalidad encabezara con la suma de tres mil colones, la contribución que se levantaría y propuso que se nombrara un comité para recolectar ese dinero; y otro comité de señoras encargado de hacer rifas y todo lo necesario para aumentar los fondos que servirán de socorro.

A continuación tomaron la palabra otros distinguidos caballeros, entre ellos don Gabriel Brenes que propuso nombrar unas cuantas personas para conseguir habitaciones y alojar a las familias que han quedado a la intemperie y ofrece su casa de habitación. Este rasgo humanitario le mereció muchos aplausos y calurosas felicitaciones a las que unimos la nuestra.

Don Julio Peña hizo moción para que la cuota de la Municipalidad se subiera a cinco mil colones y arguyó que en 1910 la Municipalidad de San José puso a la disposición de los damnificados de esta ciudad todo el crédito con que contaba.

Don Luis Guzmán hace un llamamiento a las Municipalidades de los demás cantones para que levante y encabezan contribuciones. A continuación el doctor don Carlos J. Peralta hace moción para que se nombre un comité de agricultores encargados de recoger la contribución de comestibles y contribuye con gran cantidad de frijoles.

El señor don Luciano Arias pronunció un bonito discurso, refiriéndose a las desgracias de los damnificados, y explica la necesidad de ayudarlos en lo posible.

A las 22 hs. se cerró la sesión y quedaron aceptadas las mociones de los señores, don Francisco Gómez Allzaga, de don Julio Peña, de don Carlos J. Peralta y de don Gabriel Brenes.

Los comités quedaron integrados de la siguiente manera:

EL DE SEÑORAS: Doña Celina de Peralta, doña Judit de Nazari, doña María T. v. de Jiménez, doña Agustina de Rivera, doña Balbina de Gutiérrez, doña Elisa F. v. de Robles, doña Lela de Jiménez.

RECOLECCIÓN DE FONDOS: Reverendo Fray Pelegrín de Mataró, Presbítero Antonio María Rojas, señor don Ramón J. Rivera, Lic. Carlos Lelva, señor don Julio Peña, Dr. Luis J. Galer, señor don Marcelino Bárcena, señor don Rogelio Granados, Ing. Enrique Nazari.

RECOLECCIÓN DE PRODUCTOS AGRÍCOLAS: Dr. Carlos J. Peralta, señor don Ricardo Pacheco, señor don Manuel Antonio Céspedes, señor don Nicomedes Masís, señor don Manuel Joaquín Solano, señor don José María Ivackowch, señor don Francisco Chacón.

ALOJAMIENTOS: Reverendo Padre Domingo Saldati, señor don Salvador Oreamuno, señor don Gabriel Brenes, señor don Francisco Gómez Allzaga, señor don Luis García Aragón y don Jorge Ortíz.

Amenaza de incendio en la Estación de Puntarenas

Ayer estuvimos cambiando impresiones con algunas personas que se encontraban en Puntarenas, y que hicieron el viaje a pie, por la vía de Esparta.

Nos manifestaron que todas las familias que se encontraban en aquel puerto, pasando su temporada de verano, fueron presa del más espantoso pánico. Allí se creía que la capital era un montón de escombros, y que había muchos muertos y heridos.

En la desesperación por venir, las gentes se aglomeraban en la Estación del Ferrocarril, pidiendo al administrador se despachara un tren a Esparta, ya que la vía directa estaba interrumpida.

Pero el encargado de ello se negaba rotundamente a poner un tren, alegando que no tenía órdenes para hacerlo.

En vista de eso, el público se impacientó, y obligaron al empleado, con amenaza a mano armada a que ordenara la salida del tren. Y no fue sino hasta que vio relumbrar dos revólveres y que oyó amenazas de incendiar la estación, que accedió a las súplicas del público, ordenando la salida de un tren para Esparta.

De esa ciudad, las gentes hicieron la travesía a pie hasta Orotina, llegando todos fatigados y polvorientos.

Una vez que se dieron cuenta de los horrores de la ciudad de Orotina, el pánico aumentó y los más atrevidos continuaron la marcha, siempre a pie, hasta esta capital, llegando ayer a medio día.

Cuanto escenas espantosas de Orotina donde, hasta las casas de madera han sido derribadas completamente.

Asaltan en Orotina las pulperías

Ahora nos vamos a ocupar de un asunto de suma importancia para todos los intereses de las clases pobres. Los especuladores, no atendiendo a las voces expostivas de la conciencia, tratan de expoliar al pueblo en estas horas de angustia.

Sabemos que, en Orotina, el pueblo asaltó los esta-

Pasa a la tercera pag.

"La Prensa" en Buenos Aires

Buenos Aires, febrero 14 de 1924
Sr. Director de LA PRENSA

Estimado colega:
Deseando vincular mi semanario "La Opinión," del que le remito un paquete por separado y por este mismo correo, me dirijo a usted por indicación de nuestro colaborador y amigo don Manuel de Soto Caberta. Estimándole el canje, con su prestigiosa publicación, me es grato al saludarlo, hacer votos por su ventura personal y el engrandecimiento de su empresa periodística y repertorio: su servidor,

Por "La Opinión"
Dr. Alfredo José Bulos

Boda Cortés-Noriega

Hemos recibido la siguiente participación que agradecemos:
F. F. Noriega y Elisa de Noriega participan a usted el próximo matrimonio de su hija Elisa María con el Licenciado don Claudio Cortés.
León Cortés y Julia de Cortés participan a usted el próximo matrimonio de su hermano Claudio con la señorita Elisa María Noriega.
San José, Marzo de 1924.

Grave escándalo petrolero en EE.UU.

Los llamativos fraudes ocurridos en el arriendo por el gobierno de los EE.UU. a los intereses Sincialr de los terrenos petrolíferos de Wyoming, pertenecientes a la reserva naval, que ha investigado el Senado Americano, sobrepasan por su escandaloso descaro y por las altas personalidades envueltas en el asunto, a todo otro anterior de igual clase registrado en los últimos años. Algunos de los detalles mencionables de este sórdido "affair" son:
1—Se realizó bajo la Administración Harding, siendo Secretario del Interior Albert B. Fall, y se le ha supuesto complicidad al Secretario de la Armada Mr. Denbi. Ha empezado a descargarse también alguna responsabilidad interesada a los Secretarios Hughes, Weeks y Hoover que formaron parte junto con Fall del Gabinete Harding.
2—El Senado Federal ha ordenado al Presidente Coolidge proseguir la acción judicial para anular los arriendos hechos a Sincialr y Dohony. La acción sobornadora de los arrendatarios se empezó a realizar desde la Administración Wilson. De los varios cheques extendidos de \$100 000 y menos se ha averiguado que E.L. Dohen extendió uno de \$100 000 a un oficial de la última administración demócrata nacional.
3—Daugherty, jefe del departamento de Justicia, ha sido tan desautorizado para actuar a nombre del gobierno en este pleito, que el Senado ordenó al Presidente nombrar abogados especiales fuera de dicho departamento, para que instituyesen los procedimientos criminales y civiles de uso. Daugherty ha sido calificado de muy sospechoso en el "affair".
4—Fall por causa de "enfermedad grave" no ha podido declarar ante el comité investigador del Senado en las primeras largas semanas, y Sincialr está por Europa dejando pasar también «largas semanas», antes de comparecer en Washington.
5—El senador Norris ha acusado al Secretario Hughes de que siendo eminente abogado exjefe del Tribunal Supremo de los EE.UU., no advirtió a sus colegas de gabinete que los arriendos en cuestión eran contrarios a la ley.
6—Theodore Roosevelt, Subsecretario de Marina, aunque supuesto completamente inocente en el "affair," se estima que sería desgraciado para él el Partido Republicano que figurase de candidato para gobernador del estado de New York en las pmas. elecciones, después de lo de Teapot Dome.

Demanda a un Regidor

Parece que en una de las últimas y borrascosas sesiones Municipales, el Regidor Carranza Solís tuvo palabras fuertes para la conducta del Procurador don Tomás Gamboa. Ahora parece que el Licenciado Gamboa ha llamado a los tribunales al señor Carranza, pues Gamboa piensa que dicho Regidor ofendió su honorabilidad.

De Atenas

Para mayor oportunidad de ser atendido por el muy acreditado médico doctor Vargas Araya, se ha trasladado don Jesús Pacheco Benavides con su honorable señora y familia a Guadalupe de San José.
Ese venerable que es orgullo para este pueblo, solamente le aceptamos el cambio de residencia temporalmente mientras restablece de su salud, como nos ha ofrecido. Así lo confiamos toda vez que de sus labios ha sabido decir, y mientras no regrese a este pueblo que tanto lo estima, estaremos como un ejército sin jefe.
No está por demás decir que don Jesús fué de los mejores elementos de este Cantón, baluarte del Reformismo y luchó contra la tiranía de aquellos que aprovechaban la ocasión de su hábito para amedrentar a los humildes del campo; pero es más acreditada la palabra de ese nuestro amigo reconocido por su hidalguía fuerza y rectitud que tiene la simpatía de este pueblo que le espera con los brazos abiertos.
En el corazón de los atenienses queda gravado su consejo y hacemos votos para su pronta mejoría y que vuelva a brillar esas honorables canas en este pueblo, y entonces diremos es la misma Atenas de antes.
Un Ateniense
Atenas 5 marzo de 1924

J. MIGUEL RODRIGUEZ
EMPRESARIO CONSTRUCTOR — Ap. Correo 415 SAN JOSE
Mediante arreglos especiales me hago cargo de construcciones y reparaciones de casas por pagos mensuales.

SI UD NECESITA PUERTAS Y VENTANAS

las conseguirá muy baratas si las encarga al Depósito de Maderas 100 varas al Norte del Carmen
Teléfono: 439

AFRECHO DE TRIGO

Acaba de recibir Fomás Fernández F. **ALMACEN** Tomás Fernández
Apartado 614 Teléfono 198

BANCO INTERNACIONAL DE C. RICA

Con el objeto de fomentar el cultivo de café en Costa Rica, el Banco ha establecido una Sección de Hipotecas, especial, denominada "Cultivos Nuevos de Café".
Mediante ciertas condiciones se concederán préstamos a las personas que teniendo terrenos apropiados para el cultivo deseen emprender en siembras de café.
El Banco suplirá el dinero para cubrir semanalmente el valor de las planillas y cargará en cuenta corriente esas sumas y un interés de 8 o/o anual. Después del 5º año se dará principio a la amortización de la deuda, para lo cual el deudor gozará de un plazo de 14 años, abonando anualmente un 4 o/o. Se suministrarán detalles a quien interese.
San José, Febrero 25 de 1924.

DEL MOMENTO CRITICO

Viene de la segunda
blecimientos para apoderarse de viveres, por cuanto que los dueños de pulperías pedían el doble o el triple por el precio de las mercaderías.
La situación se agrava por la falta de patriotismo de muchos comerciantes, y por la falta de patriotismo de Gobierno.
Y no se crea que esto ocurrirá solamente en Oro. También en la capital se espera que ocurra eso, y ya tenemos algo que motivará esos actos anorales de las gentes pobres, que sentirán el famelisco, conforme el tiempo avance.
El señor Gobernador, en vez de aliviar la situación la ha empeorado, marcando los precios de los viveres, con un tanto más de lo que hoy en día se cotizan; por ejemplo, hoy vemos la lista publicada por el señor Gobernador y por ella sacamos estas consecuencias.
Arroz, se veade a treinta céntimos libra y el Gobernador la fijó a cuarenta céntimos libra; manteca a un colón y el Gobernador la fijó en 1.10 céntimos libra; leche a veinticinco y treinta céntimos botella y el Gobernador la fija en treinta y cinco céntimos botella, café a un colón y el Gobernador lo fijó a un colón diez céntimos libra.
¿Cómo es posible que el pueblo angustiado pueda esperar algo bueno de nuestro gobierno?
Si así es, todo va mal muy mal.
Hay que dejarse de convecciones y merecimientos; hay que hacer algo que en verdad vaya en bien del pobre y sufrido pueblo.



Pida la prueba

Enviamos a todo hogar que lo solicite un Tubito de Pepsodent para 10 días.
Remítanos el cupón por el bien de su propia familia, y observe después los deliciosos resultados.

Embellezca Sus Dientes Sin Rayarlos No perjudique el esmalte

No trate de emblanquecer su dentadura empleando substancias areniscas y duras que rayan el esmalte. Esto es perjudicial. Use para pulir sus dientes un polvo de pulimento suave, pero eficaz, como el de la pasta dentífrica Pepsodent. Y con este método nuevo y eficaz combata dos veces al día la película sucia y opaca.
Esto es lo que millones de personas en todo el mundo hacen hoy principalmente por consejo de los dentistas. Observe a otras personas y notará en sus hermosas dentaduras los resultados de este dentífrico moderno.
Empañados por la película
La película mancha los dientes. Se adhiere a ellos, penetra a los intersticios y allí se fija. Si se le deja, forma la base de capas sucias y negras. Por esto es que los dientes pierden su brillo. La película es también la base del sarro.
Se ha determinado que la mayor parte de los males de la dentadura provienen de la película. Retiene substancias de alimento que se fermentan y forman ácidos. Mantienen los ácidos en contacto con los dientes, produciendo así la caries. Millones de microbios se reproducen en ella, y éstos, con el sarro, son la causa fundamental de la piorrea.
Adherida a los dientes
Con los viejos métodos, la mayor parte de la película quedaba adherida a los dientes, empañándolos. Día y noche amenazaba con más serios perjuicios. Por eso es que aun los dientes bien acepillados se descoloraban y picaban. Los males de la dentadura han ido en aumento constante.
Pero hoy, tras largas investigaciones, la ciencia dental ha descubierto dos destructores de la película. Competentes especialistas han demostrado su eficacia. Los más connotados dentistas del mundo aconsejan su uso diario.
Se ha perfeccionado una nueva pasta dentífrica, basada en cinco requisitos modernos. Su nombre es Pepsodent. Aquellos dos grandes destructores de la película están incorporados en ella para uso diario.
Los métodos antiguos eran erróneos
Pepsodent ayuda también a la naturaleza en dos formas esenciales. Aumenta el digestivo del

almidón en la saliva, que sirve para digerir los depósitos amiláceos de la dentadura antes de que se fermenten y originen ácidos.
Aumenta también la alcalinidad de la saliva. Aquella es el neutralizador natural de los ácidos, que son los que causan la caries.
De esta manera, Pepsodent les da mayor poder y eficacia a los agentes naturales protectores de la boca. Las pastas dentífricas antiguas producían efectos contrarios, pues a cada aplicación reducían más y más la alcalinidad de la saliva y el digestivo del almidón. Esto se debía a sus componentes de jabón y creta.
A Ud. le aconsejamos que vea y sienta esos efectos, y entonces podrá darse cuenta de lo que significan.
Envíe el cupón y recibirá un tubito de Pepsodent para diez días. Note qué limpios quedan los dientes después de usarlo. Observe la ausencia de la película viscosa. Vea cómo los dientes se emblanquecen a medida que la película desaparece. Fíjese en los deliciosos efectos durante varios días, y no volverá a prescindir de ellos. Recorte el cupón ahora mismo.

Pepsodent

El Dentífrico Moderno
Un destructor científico de la película. Recomendado por los más eminentes dentistas del mundo entero. De venta en tubos de dos tamaños en todas partes.
AGENTES EXCLUSIVOS EN COSTA RICA: THE COSTA RICA MERCANTILE CO. PLAZA DE LA ARTILLERIA SAN JOSE

Un tubito gratis para 10 días

THE PEPSODENT COMPANY, Depto R-3, Apartado 319, San José, Costa Rica.
Envíeme un tubito de Pepsodent para diez días a la siguiente dirección:
Nombre.....
Dirección.....
Eslo un tubito para cada familia.

SOLO HAY UN "BROMO QUININA"

ese es el LAXATIVO BROMO QUININA, usado en todo el mundo para curar resfriados en un día. Procúren ver si la firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita. Hecho por la PARIS MEDICINE CO., St. Louis, E. U. de A.

EL MEJOR TALCO

Delicioso Perfume ANTISEPTICO — Uselo Usted — PIDALO EN TODAS LAS BOTICAS

Suscríbase LA PRENSA

LAS ALMORRANAS SE CURAN EN 6 A 14 DIAS

Se garantiza que el UNGÜENTO PAZO cura las ALMORRANAS, sangrantes, con picazón o externas en 6 a 14 días o se devolverá el dinero. Hecho por la PARIS MEDICINE CO., St. Louis, E. U. de A.

PRO-MEXICO

Reconstrucción del discurso pronunciado por el obrero Juan Rafael Pérez en el mitin celebrado el sábado próximo pasado en el Templo de la Música

Concludamos: la gloriosa historia de México está escrita en su bandera; su primer capítulo está en su color verde, que simboliza la esperanza que tiene la humanidad en aquel gran país; él nos habla de las montañas sagradas en que vivieron los Indios; los Indios altivos que sintetizaron toda su rebeldía con la frase grandilocuente de Guatimozin, cuando dijo, como un reproche doloroso para la barbarie española que lo martirizaba, con toda la crueldad de los hombres, que traían como un orgullo de su civilización, la inquisición que habían creado los tonurados que aún tienen la libertad en parrillas. "POR VENTURA, ESTOY ACASO EN UN LECHO DE ROSAS?" dijo el Héroe atormentado; y aquella queja resumía en sí el dolor y la indignación de su pueblo; de aquel pueblo que despertó de su sueño de amor y libertad cargado de cadenas.

Y así como contemplamos a la luz de las fulguraciones de los volcanes el panorama que duerme escondido entre las sombras de la noche, con asombro y fatiga heróicos; así vemos a través de esos gestos, el carácter de la raza que discurría alegre y feliz en la inmensidad de sus bosques floridos. Prometiendo la consagración de sus amores con las flechas de las lunas nuevas y cazando quetzales con la certera puntería de sus dardos, para adornar con sus plumas de oro y esmeralda las frentes de sus amadas, luchando a la vez a brazo partido con la naturaleza salvaje y bravia de sus montañas.

Del cruce de esa raza y la raza de los Hernán Cortés, tenía que resultar aquel par de genios: Benito Juárez y Morelos, que supieron escribir con sangre la epopeya del águila en el blanco corazón de esta bandera bendita. Pero México no debía terminar su martirio con aquellas cruzadas libertadoras; había que acabar una vez por todas con los resabos esclavistas que trajeron los conquistadores.

Y el gran pueblo azteca no era solamente lo que se imaginaban los hombres que sienten inquietudes por la suerte de la raza, el centinela avanzado, soldado que cuida rifle al brazo los vivacs indoespañoles. No; México era algo más que eso, era el león de siempre forcejando por romper los barrotes de la jaula que lo aprisionaba, era un pueblo de gigantes rompiendo sus cadenas.

México no había dejado de ser con todo y su emancipación política el infierno del proletariado; el feudalismo había hechado profundas raíces y, en las casi infinitas distancias del lumen México, el pueblo azteca sufría la tiranía más espantosa del capital organizado, con sus eternos cómplices: el militarismo matón y el clero, bajo el despotismo de sus dictadores de hierro.

Y ahora vemos de nuevo, al gran pueblo, sangrante, como un gran Cristo, peleando por el nuevo evangelio de las redenciones humanas. Y el color rojo de esta bandera significa esa aurora en que se baña la frente del pueblo

mártir, magnificado por el sufrimiento en sus luchas por la libertad.

De suerte para el triunfo de las ideas, la reacción de los mercenarios que jefea el lacayo de La Huerta esta debelada y expira como un ofido que tuviera la cabeza aplastada.

Y no podía ser menos lo que teníamos que esperar de este pueblo, que ha producido a un Emiliano Zapata, Graco moderno que arrancó de los tentáculos del pulpo feudal los latifundios para repartirlos entre el pueblo agrario; un Vazconcelos, que irradia luz y más luz, para iluminar al pueblo los senderos que lo han de conducir a las más altas cumbres de la dignidad humana; este pueblo que dio una pléyade luminosa de pensadores revolucionarios de la talla de Moncaleano y los Flores Magón, y tantos que sería largo enumerar, que dieron, unos desde un campo tal vez utópico y otros desde uno tal vez más razonable, pero todos dieron sobre la cabeza del monstruo. Este pueblo, que lleva como abanderados de los derechos humanos a esos Caballeros de la Idea, que tienen como atributos cabezas de filósofos, corazones de niños y brazos de acero, para pensar, sentir y pelear por los derechos humanos, cuyos nombres son Alvaro Obregón y Elías Piutarco Calles, no podían perder en su demanda de libertad.

Y allá van, vencidas, las hienas de la reacción; van a esconder su crimen entre las sombras de la noche que se ahuyenta más, entre más avanza esa aurora de que os hablé antes; llevan las manos tintas en la sangre generosa de Zapata y Felipe Carrillo Puerto, van malditos por la historia camino a la obscuridad de la infamia.

Esa es, pues, la historia del gran pueblo para el que siento profundas simpatías por su manera alta de pensar y por ser el exponente más elevado de la raza indoespañola.

Por lo que aconsejo, aunque parezca paradójico hacer lo que hacíamos de niños, para hacer menos niños, cuando muchachos jugábamos un juego que se llamaba: "San Miguel dame tus almas". Cuatro o cinco chiquillos nos colocábamos, agarrados de la cintura de uno de los muchachos más fuertes que se llamaba San Miguel, y que nos defendía de otro niño también bastante fuerte que se llamaba el Diablo, el cual pretendía arrancarnos de allí a viva fuerza para llevarnos a sus dominios; había que tenerse duro, muy duro y San Miguel pelear con mucho coraje, para librarse de las garras de Lucifer. Pues ahora lo que nos conviene es agarrarnos de a cintura de ese México que pelea con la bravura de un verdadero San Miguel, para impedir que el Diablo se lleve a estos pueblos.

Eso aconsejo por que creo que soy descendiente de los costarricenses partidarios de la anexión al Gran Imperio Mexicano, cuyas latitudes encerraban en otro tiempo a nuestras pequeñas repúblicas; y que hoy mismo las ligan a aquel gran pueblo la identidad de su historia, su idioma, su configuración geográfica y últimamente los ideales libertarios por los que hemos sentido bastantes congojas.

Por esos grandes motivos es que venimos hoy a exteriorizar nuestras sinceras simpatías para aquel gran pueblo y su eximio gobernante, gran amigo de Costa Rica, Alvaro Obregón, ante el ilustre representante de aquel país don Eduardo Ruiz.

HE DICHO

LA PRENSA es el diario de la tarde más antiguo

OSEBA

Bombillas de 50 candelas
80 Hasta 120 Volts
C 1.00 cada una — C 11.00 doceda

KOBERG & Co.

EL GALLO DE ORO

CAMISERIA

Se ha trasladado a la Avenida Central, 50 varas al Este de la antigua Geisha

LA ESPAÑA

Fábrica de Velas, Jabón y Fideos

Pone en conocimiento de su numerosa clientela, el traslado a su nuevo local, 50 varas del Palacio de Justicia, "Pasaje Amerling".

Martinez & Co.

APARTADO N° 211

TELEFONO N° 694

LOS GNOMOS

de Fernán Bernales Cantina - Café - Chocolate

Acaba de llegar un gran surtido de confites de VENCHI, cacao en cajas de fantasía de la casa ELMERS.

Asesomerado y magnífico servicio Avenida Central

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas Lager grande y pequeña

TRAUBE

Doble Grande y Pequeña

Aguas minerales: Kola Doble Kola Champagne Cream Soda - Gengerale

SOCIEDAD EDITORA GERMINAL

SERVICIO DE LIBRERIA

JULY LUIS VARGAS, Gerente

BIBLIOTECA SOCIOLOGICA INTERNACIONAL

TOMOS EMPASTADOS A C 1.25

- 1 Siete ensayos, R. U. Emerson, 2 ts.
- 2 Las leyes sociológicas, G. de Greef
- 3 Problemas sociales contemporáneos, A. Loria.
- 4 La defensa de los trabajadores y la jornada de ocho horas, C. Kautsky.
- 5 Filosofía y Sociología, F. Giner de los Ríos
- 6 Leopardi a la luz de la ciencia, G. Sergi, 2 ts.
- 7 Evolución de las creencias y de las doctrinas políticas, G. de Greef, 2 ts.
- 8 La cuestión social es una cuestión moral, Th. Ziegler, 2 ts.
- 9 El feminismo en las sociedades modernas, E. González Blanco, 3 ts.
- 10 Los ideales de la vida, W. James, 2 ts.
- 11 Razas superiores y razas inferiores, N. Colajani, 3 ts.
- 12 Sartor Resartus, T. Carlyle, 2 ts.
- 13 El dest no del hombre, J. Fiske
- 14 La conciencia criminal, M. Longo
- 15 La ciencia de la educación, R. Ardigó, 2 ts.
- 16 La sanidad social y los obreros, I. Valentí Vivó, 2 ts.
- 17 Antropología criminal, E. Laurent
- 18 Místico y sectarios, P. Rossi, 2 ts.
- 19 Nuevos derroteros penales, P. Dorado.
- 20 El socialismo y el pensamiento moderno, A. Chiappelly, 2 ts.
- 21 Política social y Economía Política, G. Schmoller, 2 ts.
- 22 De los delitos culposos, A. Angiolini, 2 ts.
- 23 El Arte en la muchedumbre, G. Piazzi, 2 ts.
- 24 Egoísmo y altruismo, J. Antich.
- 25 El concepto de la existencia, A. Dloff.
- 26 El matrimonio histórico / la sociología general, A. Astuaro-
- 27 El alma de la rauchedumbre, P. Rossi, 2 ts.
- 28 La Filosofía y la Escuela, A. Angiulli, 3 ts.
- 29 El Mundo y el Hombre, C. Perrini
- 30 Degeneración social y Alcoholismo, M. Legrain
- 31 Acción socialista, J. Jaurés, 2 ts.
- 32 Los sugestionadores y la muchedumbre, P. Rossi
- 33 La Nueva Pedagogía, G. Rodríguez
- 34 Los comienzos del arte, E. Grosse, 2 ts.
- 35 El paro forzoso, M. Thury
- 36 El derecho del más fuerte, G. Cimbali, 2 ts.
- 37 El ocase de la esclavitud en el mundo antiguo, E. Cicotti, 3 ts.
- 38 Los sindicatos y la libertad de contratación, J. Gascón, 2 ts.
- 39 Puerza y Riqueza, A. Nicéforo, 2 ts.
- 40 Génesis y función de las leyes penales, M. A. Vaccaro, 2 ts.
- 41 La Moral. Principios de Ética, H. Hoffding
- 42 La Moral. La moral individual, social y de familia, H. Hoffding
- 43 La Moral. La libre asociación de cultura, Hoffding
- 44 La Moral. La cultura religiosa y filantrópica. El Estado, H. Hoffding
- 45 Los fundamentos económicos de la protección, S. N. Patten
- 46 Premoniciones y reminiscencias, S. Valentí Camp
- 47 Los héroes, el culto de los héroes y lo heroico en la historia, T. Carlyle, 2 ts.
- 48 Amor y matrimonio, Ellen Key, 2 ts.
- 49 El éxito de las naciones, E. Reich, 2 ts.
- 50 La herencia en las familias enfermas, I. Orschansky
- 51 Individualismo y socialismo, A. Albornoz
- 52 Voces de nuestro tiempo, A. Chapelli, 2 ts.
- 53 Atisbos y disquisiciones, S. Valentí Camp
- 54 El Estado Socialista, A. Menger, 2 ts.
- 55 Humanismo integral, L. Lacour, 2 ts.
- 56 Las leyes de la evolución social, Th. Hertzka, 2 ts.
- 57 La Anarquía. Los Agitadores: Max Stirner, P. J. Proudhon, H. Zoccoli
- 58 La Anarquía. Los Agitadores: M. Bakunin, P. Kropotkin, B. R. Tucker, H. Zoccoli
- 59 Teoría de las fuerzas sociales, S. N. Patten
- 60 La Anarquía. Las ideas. Los hechos, H. Zoccoli
- 61 La Anarquía. Apreciaciones éticas, H. Zoccoli
- 62 El Espíritu de la Enseñanza, J. Caballero
- 63 Delincuentes astutos y afortunados, L. Ferriani, 2 ts.
- 64 La vida eterna y la fe, W. James
- 65 La Educación desde el punto de vista sociológico, J. Elslander, 2 ts.
- 66 Pasividad económica, M. A. d' Ambrosio, 2 ts.
- 67 La Teoría del comercio internacional, C. F. Bastable
- 68 Las mujeres y los niños en la vida social, L. Ferriani
- 69 El nuevo derecho internacional, E. Cimbali
- 70 El desenvolvimiento mental en el niño y en la raza, J. M. Baldwin, 2 ts.
- 71 Ilusiones socialistas y realidades económicas, D. Bellet
- 72 La explotación infantil, L. Ferriani
- 73 El Hilo de la vida como medio de concebir el mundo, E. González Blanco
- 74 Progreso y pobreza, Henry George, 2 ts.

A C 3.50 el tomo

- Pastorelas, Concha Espina
La niña de Luzmela, novela, pasta, Concha Espina
La civilización en los cinco primeros siglos del cristianismo, Emilio Castelar, 5 tomos, C 16.00
- El Amor de los Amores, Ricardo León
En familia, J. K. Huysmans, de la Academia Goncourt
Al revés, J. K. Huysmans, de la Academia Goncourt
La rada, J. K. Huysmans, de la Academia Goncourt
La fuerza de las cosas, Paul Margueritt, de la Academia Goncourt
Mi grande, Paul Margueritt, de la Academia Goncourt
Marta Baraquín J. H. Rosny, (Mayor) de la Academia Goncourt
La indomada, J. H. Rosny, (Mayor) de la Academia Goncourt
Lorenza Albani, Paul Bourget, de la Academia Francesa
La Figuranta, León Frapié
La dulzura de vivir, Marcela Tinayre
La corqata celeste, Hugo Wast
Para desarrollar nuestra memoria, Georges Adu
La asociación como Ley General de la Etrición, Uac González Serrano
De la vida que pasa, Ramón Quesada
La musa de los madriles, Antonio Casero
De orden del Rey, Victor Hugo, 2 tomos, pasta
Cuestiones sociales, Ricardo Mella, pasta
El niño y el adolescente, Miguel Petit, pasta
El origen de la vida, S. M. Pargame, pasta
Preludios de la lucha, (baladas), Francisco Pi y Arsuaga
La vida en flor, (novela), Anatole France
Baltazar, Anatole France
La atmósfera: Evolución y Revolución, 2 tomos, pasta, C 7.00
Limpia y fija..., Mariano de Cavia
La Risa, Enrique Bergson
Munera Pulveris, (sobre economía política), Juan Ruskin
Las piedras de Venecia, Juan Ruskin, 2 tomos, pasta, C 7.00
Las mentiras convencionales, Max Nordau, dos tomos, pasta, C 7.00
La novela de las horas y de los días, Manuel Ugarte, pasta
Los vagabundos, Máximo Gorki, pasta
Los caídos, Máximo Gorki, pasta
Caín y Artemio, Máximo Gorki, pasta
Tomás Gordicéff, Máximo Gorki, pasta
Los tres, Máximo Gorki, pasta
En la Estepa, Máximo Gorki, pasta
La angustia, Máximo Gorki, pasta
El Padre Goriot, Honorato de Balzac, pasta
La línea de fuego, Roberto W. Chambers
La concesión de un hijo del siglo, Alfredo de Musset
El Estado o la República, Platón, 2 tomos, C 7.00
La Atlántida, novela, Pedro Benoit
Beso de oro, novelas, Eduardo Marquina, pasta
La Caravana, novelas, Eduardo Marquina, pasta
El Anticristo, Dmitry de Merejkowski, 2 tomos, pasta, C 7.00
Tapices viejos, Eduardo Marquina
Los Maías, Eca de Queiros, tres tomos, pasta, C 10.50
El Angel, cuentos, Gabriel Muó, pasta
Páginas escogidas, Azorín, pasta
Poetas y críticos de América, C. S. G.zález, pasta
La Revolución Rusa, N. T. sin
El Programa de los Bolcheviques, Nicolás Bujarin
El Bolcheviquismo y la Dictadura del Proletariado, Nicolás Lenin
Chulaperías, López Silva
Ensayos, Miguel Cané
Cuentos de Fray Mocho, José S. Alvarez
Discursos y Conferencias, Miguel Cané
S atienden los pedidos en las oficinas de LA PRENSA, casa Falcoé
general apartado P., San José de Costa Rica. Ventas al contado.